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ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ

ПАТРИОТ — РАВНО 
ПРОФЕССИОНАЛ
Интервью  
с новым руководителем 
Герценовского 
университета

ГАЗЕТА РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА       Издается с 6 ноября 1927 года 

ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ ВЛАДИМИР ПУТИН ОБЪЯВИЛ 2023 ГОД  
ГОДОМ ПЕДАГОГОВ И НАСТАВНИКОВ, ОТМЕТИВ ОСОБУЮ ЗНАЧИМОСТЬ  
ПОДДЕРЖКИ МОЛОДЫХ УЧИТЕЛЕЙ.

ДЛЯ РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА как для одного из ведущих педагоги-
ческих вузов страны этот год будет иметь особое значение. Универ-
ситет не только готовит педагогические кадры, но и создаёт иннова-
ционные проекты, позволяющие молодым учителям раскрыть свой 
потенциал уже в начале профессионального пути. Яркий тому при-
мер — программа «Навыки учителя XXI века», дающая студентам до-
полнительные профессиональные компетенции. В сентябре 2020 года  
17 выпускников, освоивших программу, вышли на работу в новую 
школу МОБУ «Бугровская СОШ № 2», которая совместно с руковод-
ством Герценовского университета реализует проект «Команда пе-
дагогов “под ключ”». Сейчас, спустя год, уже трое молодых учителей 
получили 1-ю квалификационную категорию, а программа «Навыки 
учителя XXI века» открывает новый набор. Впереди — новые успехи!

НЕ ЗДАНИЕ, НЕ КАБИНЕТЫ, НЕ УЧЕБНИКИ  
И НЕ ЭКСПОНАТЫ ОСТАЮТСЯ В СЕРДЦЕ СПУСТЯ 
ГОДЫ ПОСЛЕ ОКОНЧАНИЯ ШКОЛЫ. МЫ НА ВСЮ 
ЖИЗНЬ ЗАПОМИНАЕМ НАШИХ УЧИТЕЛЕЙ — 
САМООТВЕРЖЕННЫХ И ДОБРЫХ, ИНОГДА СТРОГИХ,  
НО СПРАВЕДЛИВЫХ, ЛЮБЯЩИХ СВОЁ ПРИЗВАНИЕ  
И СВОИХ УЧЕНИКОВ. ПЕРВЫЙ УЧИТЕЛЬ, ПОЖАЛУЙ, 
ДАЁТ РЕБЁНКУ ПРЕДСТАВЛЕНИЕ О МИРЕ  
НЕ В МЕНЬШЕЙ СТЕПЕНИ, ЧЕМ РОДИТЕЛИ. 

ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ, КОГДА КАЖДЫЙ ИЗ НАС МОЖЕТ 
ВСПОМНИТЬ И ПОБЛАГОДАРИТЬ ТЕХ, КТО 
БЕЗВОЗМЕЗДНО ОТДАЛ НАМ ЧАСТИЧКУ СЕБЯ,  
ЧТОБЫ МЫ СТАЛИ ТЕМИ, КТО МЫ ЕСТЬ СЕЙЧАС. 
ЭТО ОДИН ИЗ САМЫХ ДОБРЫХ И СВЕТЛЫХ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ ПРАЗДНИКОВ В ГОДУ.  
А ВПЕРЕДИ И ЦЕЛЫЙ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ГОД! 

3

МОЛОДЫЕ 
ПЕДАГОГИ — 

БУДУЩЕЕ 
СТРАНЫ!

Я бы хотел поблагодарить учителей и преподавате-
лей, которые каждый день входят в класс, в студен-

ческую аудиторию, пожелать всем здоровья, творчества, 
гармонии, эмоциональной отдачи от работы. Всегда 
помнить тех учителей, у которых мы сами учились.  
Это вторые родители. Студентам Герценовского уни-
верситета желаю стать профессионалами. Чем бы вы 
ни занимались дальше в жизни, образование, полученное 
в Герценовском университете, позволит решить любые 
задачи и преодолеть высокие жизненные планки. 

СЕРГЕЙ ТАРАСОВ, 
и. о. ректора  

РГПУ им. А. И. Герцена
,17

5 ОКТЯБРЯ — ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

На фотографиях: выпускницы РГПУ им. А. И. Герцена в процессе работы  
со своими учениками в МОБУ «Бугровская СОШ № 2»
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технологиями. Но держится этот  
профессионализм на моральном 
человеческом фундаменте. 

— Университет — это ещё 
и академическая среда. Насколь-
ко она Вам близка, приятна? 
И что входит в сферу Ваших 
научных интересов?

— Я закончил исторический 
факультет. Тема моей работы на 
5-м курсе была «Проблема со-
знания в методологии образова-
тельных систем», а через три года 
защитил кандидатскую диссер-
тацию. Работа содержала в себе 
синтез педагогики, психологии, 
социологии, истории, культуро-
логии. Так сложилось, что мне 
предложили защищаться в со-
вете по психологии. Область, свя-
занная с получением педагогиче-
ского образования, — сфера моих 
профессиональных интересов: от 
детской психологии и до управ-
ления крупными образователь-
ными системами. Так получи-
лось, что я почти 15 лет управлял 
крупной региональной системой  

ЛИЧНОСТЬ

Представляем первое интервью Сергея Тарасова в роли 
исполняющего обязанности ректора Герценовского университета. 
Сергей Валентинович, пройдя путь от выпускника исторического 
факультета РГПУ им. А. И. Герцена до председателя Комитета 
общего и профессионального образования Ленинградской 
области, вернулся в alma mater уже в качестве руководителя вуза.

СЕРГЕЙ ТАРАСОВ: 
«ПАТРИОТ — РАВНО 
ПРОФЕССИОНАЛ 
И ПОРЯДОЧНЫЙ 
ЧЕЛОВЕК»

— Ваше студенчество —  
 какое оно было?

— Оно было очень счастли-
вым, интересным, активным. 
Конец 80-х — начало 90-х — 
время сложное, но именно благо-
даря студенческой жизни тяготы 
не так болезненно воспринима-
лись. Я поступил в Герценовский 
институт после службы в армии 
совершенно осознанно, пото-
му что мне хотелось занимать-
ся образованием, быть учителем.  
Сделать такой выбор по-
могли мне мои учителя. 
В студенческой жизни мы соче-
тали интенсивную учёбу и (за что 
я очень благодарен преподава-
телям) неформальное общение. 
К ним всегда можно было подой-
ти, задать вопрос, они предлага-
ли принять участие в каком-то 
событии. Например, я на 1–2-м 
курсе вёл встречи педагогиче-
ских классов города Ленинграда 
во Дворце культуры работников 
просвещения.

— Уже тогда были педагоги-
ческие классы?

— Да, всё новое — это хорошо 
забытое старое. Тогда, ещё в совет-
ское время, были педагогические 
классы, ЛГПИ им. А. И. Герцена 
с ними работал, и я там был веду-
щим встреч. Мы приглашали раз-
ных интересных людей: учёных, 
актёров, музыкантов.

— Такая активность,  
наверное, помогала разви- 
ваться?

— Да, эта активность и есть 
вовлечённость в ту будущую про-
фессию, основы которой я здесь 
постигал. Потому что конец 80-х — 
это уже период, когда снимались 
определённые барьеры, запреты, 
и, например, мне довольно рано во 
время учёбы разрешили работать  
в школе № 174 на Суворовском. 
Там я разработал курс для гу-
манитарных классов «Глобаль-
ные проблемы современности».  

Всё это постепенно затягивало 
в профессию, я получал первона-
чальные навыки, работая с коллек-
тивом, с детьми, и это постепен-
но предопределило моё будущее. 

— Совсем недавно Вы были 
для университета, образно го-
воря, «человеком со стороны», 
партнёром. Интересно, как от-
зываются о Герценовском уни-
верситете?

— Скажу кратко: об универ-
ситете отзываются уважительно. 
Очень много говорится о тради-
циях, о коллективе, и это совер-
шенно справедливо.  

— Что, на Ваш взгляд, уни-
верситет должен заложить 
в студентах? Какие человече-
ские и профессиональные каче-
ства важны для современного 
педагога?

— Наверное, человеческие 
и профессиональные качества на 
протяжение длительного време-
ни меняться не должны. Это такая 
константа — порядочность, чест-
ность, стремление понять друго-
го человека, проявить великоду-
шие к человеку — мне кажется, 
это очень важно, особенно для 
педагога. Мы помним известные  

слова о том, что ни один пре-
зидент или премьер-министр  
не обладает такой властью, как 
педагог в той аудитории, с кото-
рой он работает. На мой взгляд, 
как бы высокопарно это ни зву-
чало, это по-прежнему так. Пе-
дагог — вершитель судеб. Важ-
ны такие профессиональные 
качества, как умение взаимодей-
ствовать, быть психологом, зна-
ние методики, владение новыми  

Беседовал 
ВЛАДИМИР ЛЕТУНОВСКИЙ

››› 80 ЛЕТ НАЗАД, 8 сентября 
1941 года, началась блокада Ле-
нинграда. В память об этой дате 
в городе повсеместно проводи-
лись «Поминальные блокад-
ные чтения». Имена погибших 
читали и у мемориала пав-
шим героям-герценовцам. Пред-
ставители руководства, препо-
даватели, студенты и сотрудники  
Герценовского университета 

с глубокой благодарностью поимённо вспомнили гер-
ценовцев, которые, защищая блокадный город, погибли 
на фронтах Великой Отечественной войны.

››› В ЭТОМ ГОДУ к Дню зна-
ний при поддержке Проф- 
союзной организации РГПУ  
им. А. И. Герцена Общерос-
сийского Профсоюза образо-
вания и медиацентра Герце-
новского университета было 
подготовлено видеопоздрав-
ление для первокурсников, по-
свящённое истории Герценов-
ского университета. В проекте 

приняли участие творческие подразделения вуза, 
а также приглашённые коллективы, солисты и артисты. 
История вуза развернулась на фоне центрального кампуса. 

››› В СТУДЕНЧЕСКОМ двор-
це культуры прошёл фести-
валь студенческих объединений. 
Чтобы первокурсникам было 
интереснее знакомиться с уни-
верситетской жизнью, они уча-
ствовали в увлекательном кве-
сте, за прохождение которого 
получили памятные подарки. 
Свою деятельность на фестива-
ле осветили как подразделения, 

не первый год существующие в университете, так и но-
вые студенческие объединения. Например, с этой осени 
начнёт работу студенческий театр мюзикла.

ДЕНЬ ПАМЯТИ БЛОКАДЫ
КРАТКО О ВАЖНОМ

НАЧАЛО УЧЕБНОГО ГОДА РАССКАЗАЛИ О СЕБЕ

— Каковы, на Ваш взгляд, 
самые распространённые при-
чины отсутствия мотивации 
у учащихся и что может сде-
лать педагог, чтобы помочь 
своим подопечным?

— Главная причина отсут-
ствия мотивации у подрост-
ка, по моему мнению, — это от-
сутствие цели. Зачем я учусь? 
Где мне это пригодится? Пе-
дагог может помочь увидеть 

НОВЫЕ РУБЕЖИ

УЧИТЕЛЬ, 
КОТОРЫЙ ВЕДЁТ 
К МЕЧТЕ
Выпускница института народов Севера Герценовского 
университета Елена Ходжер — педагог-коуч.  
Уже несколько лет вместе с командой преданных своему 
делу профессионалов она помогает ученикам узнать 
свои сильные стороны, раскрыть таланты  
и стать ближе к своим целям. О том, как работает 
коучинг в образовании, Елена Владимировна рассказала 
в интервью газете «Педагогические вести».

— С чего началась Ваша дея- 
тельность педагога-коуча? 
Как работает Ваша команда 
педагогов-коучей?

— Моя деятельность педагога- 
коуча началась в 2014 году, когда 
стала победителем Международ-
ного конкурса «Конкурс учителей 
на льготное обучение коучингу». 
В 2015 году у меня уже был серти-
фикат коуча. Первым делом я на-
брала команду единомышленни-
ков, и мы уже на протяжении 
шести лет проводим мастер-клас-
сы, открытые уроки, семинары для 
учителей и рассказываем о коу-
чинговом подходе. Наша офици-
альная группа в Facebook: «Мария 
Ивановна меняет профессию». 
Девизом нашего сообщества ста-
ли слова американского антро-
полога Маргарет Мид: «Никогда 
не сомневайтесь в том, что не-
большая, но сплочённая груп-
па людей может изменить мир.  
На самом деле, это единственное, 
что меняло мир».

Большая группа не может оши-
баться. Коучинг объединил раз-
ных, но уникальных людей. Среди 
нас есть участники и победи-
тели конкурса «Учитель года», 
лучшие учителя РФ, молодые 
специалисты, директора, завучи, ме-
тодисты, просто учителя-трудяги.  
Когда мы собираемся вместе, нам 
нет равных! 

— В чём заключается коучин-
говый подход в образовании? Как 
он сочетается с традиционны-
ми уроками?

— Наши семинары для педаго-
гов проходят под названием «Коу-
чинг — новый эффективный стиль 
преподавания». Коучинг воспри-
нимается как стиль, оригинальный 
и в то же время эффективный во 
взаимодействии с подростками. 

Коучинг в чистом виде 
в школе реализовать невозмож-
но, поскольку одним из главных 
критериев коучинга является без-
оценочность, а куда в школе без 
оценок? Поэтому мы применяем 
коучинговый подход. 

Педагог-коуч задаёт сильные 
открытые вопросы, его ракурс  
видения ситуаций не ограничен, 

он постоянно находится в разви-
тии, ищет новые пути решения об-
разовательных задач. Видеть буду-
щее, формулировать свои запросы 
в позитивном ключе, ставить  
цели и добиваться их помогает 
коучинг.

— Какие инструменты коу-
чинга Вы используете в работе 
с учениками?

— Инструменты разнообраз-
ные, но основными являются шка-
ла, пирамида логических уровней 
и колесо.

— Отличаются ли Ваши ме-
тоды работы с детьми с разным 
уровнем успеваемости?

— Коучинговый подход универ-
сален. В данном случае точнее го-
ворить о мотивации. 

— Расскажите о случаях из 
Вашей практики, когда коучинг 
помогал ученику обрести моти-
вацию, поставить цель и идти 
к ней.

— Коуч не работает с прошлым, 
его работа направлена на будущее. 
С провинившимися учениками 
никогда не заостряю внимание на 
проступке, а задаю один вопрос: 
«Что дальше?». То, что соверши-
лось, уже не исправить, нужно 
думать о том, как жить, в данном 

случае учиться и достичь конеч-
ной цели — получения аттестата. 

Совместно с коллегой я напи-
сала программу по профориента-
ции старшеклассников «Код уни-
кальности», благодаря которой без 
директивного подхода и советов 
помогаю подростку в самоопре-
делении. 

— Приходилось ли Вам стал-
киваться со стереотипами  
и заблуждениями о работе  
коуча?

— Всё новое всегда воспри-
нимается в штыки. С недове-
рием я встречаюсь по сей день. 
Отношусь к этому также фило-
софски. Коучинговый подход не 
отменяет традиционное обучение 
и не служит волшебной палочкой,  
это одна из технологий обучения. 

В ТАШКЕНТЕ с нового учебного года начал свою рабо-
ту филиал Герценовского университета. Торжественная 
церемония открытия состоялась 6 сентября, в число по-
чётных гостей вошли министр дошкольного образования  
Республики Узбекистан Агриппина Шин, бывший и. о. ректора 
РГПУ им. А. И. Герцена Василий Рабош и другие деятели 
сферы образования и политики из России и Узбекистана. 
Постановление о создании филиала было подписано пре-
зидентом Республики Узбекистан Шавкатом Мирзиёевым 
в Ташкенте в октябре 2020 года. В основные задачи филиала 
входит совершенствование системы подготовки высококва-
лифицированных педагогических кадров для всех сфер об-
разования и расширение сотрудничества с ведущими вуза-
ми развитых зарубежных стран.

ГЕРЦЕНОВСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ принимает участие в про-
екте, направленном на открытие межфакультетских техно-
парков для студентов, школьников и молодых учителей. Оно 
запланировано уже в этом году. В каждом из 33 вузов, подве-
домственных Министерству просвещения РФ, появятся меж-
факультетские технопарки универсальных педагогических 
компетенций. Главными задачами функционирования таких 
центров станут приобретение молодыми специалистами опы-
та реализации междисциплинарных и метапредметных про-
ектов, организация исследовательской работы, формирование 
функциональной грамотности и многое другое.

СОЗДАНИЕ МЕЖФАКУЛЬТЕТСКИХ 
ТЕХНОПАРКОВ

ОТКРЫТИЕ ФИЛИАЛА

СПОРТИВНЫЙ ПРАЗДНИК 
ДЛЯ ПЕРВОКУРСНИКОВ

ПРЕДСТАВИТЕЛИ первых курсов факультетов и инсти-
тутов собрались в спортивном зале центрального кампу-
са РГПУ им. А. И. Герцена с целью приобщения к здорово-
му образу жизни и знакомству со спортивными традициями 
университета. Для ребят подготовили более десятка спор-
тивных площадок, где были представлены разные виды спор-
та и системы физических упражнений, среди которых:  
баскетбол, настольный теннис, флорбол, дартс, прыжки в дли-
ну с места, прыжки через скакалку, гиревой спорт, различные 
направления фитнеса, шахматы, шашки. Студенты имели воз-
можность пообщаться с ведущими спортсменами и препода-
вателями, сразиться с гроссмейстерами, забить гол вратарю 
хоккейной команды вуза и получить памятные подарки с сим-
воликой Герценовского университета за участие и демонстра-
цию своих спортивных способностей.

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, АННА СМИРНОВА, ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
корреспонденты «ПВ»

Беседовала 
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспондент «ПВ»

С провинившимися учениками никогда не за-
остряю внимание на проступке, а задаю один во-
прос: «Что дальше?». То, что совершилось, уже 
не исправить, нужно думать о том, как жить,  
в данном случае учиться и достичь конечной цели —  
получения аттестата».

Девизом нашего сообщества стали слова аме-
риканского антрополога Маргарет Мид: «Никогда 
не сомневайтесь в том, что небольшая, но сплочён-
ная группа людей может изменить мир. На самом 
деле, это единственное, что меняло мир».

— Что непосредственно Вам 
дала деятельность в плане лич-
ностного развития?

— Я являюсь членом Всерос-
сийского экспертного педагоги-
ческого совета при Министерстве 
просвещения РФ, финалистом 
первого всероссийского кон-
курса «Учитель будущего» пре-
зидентской платформы «Рос-
сия — страна возможностей», 
у меня есть сильная команда  

профессионалов, должность заме-
стителя директора, замечательные 
ученики. Горжусь своим дипло-
мом Герценовского университета!  
Как выпускница 2007 года убежде-
на, что РГПУ им. А. И. Герцена —  
лучший педагогический вуз  
страны.

— С чего бы Вы посоветовали 
начать молодым педагогам, ко-
торые хотели бы заняться коу- 
чингом в образовании?

— Получить дополнительное 
образование, в том числе коу-
чинговое, сегодня не проблема.  
Существует множество он-
лайн-курсов, видеоуроков. Мож-
но пойти и моим путём — по-
участвовать в конкурсе, найти 
который можно, пройдя по ссылке 
коучингвобразовании.рф.  Официальная 

группа  
в Facebook 
Елены Ходжер

образования. В то же время я тесно 
взаимодействовал с академиче-
ской средой, к которой отношусь 
с большим уважением. Активно 
занимаюсь наукой, автор несколь-
ких монографий, являюсь пред-
седателем программных комите-
тов ряда научных конференций. 
На мой взгляд, важно, когда ты как 
исследователь понимаешь логику 
процессов и учитываешь её в при-
нятии управленческих решений. 

— Какие качества Вы цени-
те в тех людях, которые рабо-
тают рядом с Вами? 

— Открытость, готовность ра-
ботать в команде на общий резуль-
тат: когда каждый вкладывает что-
то своё уникальное, когда команда 
действует как ансамбль лично-
стей, работающих на общие зада-
чи и цели, создавая неповторимый 
важный продукт. Неповторимый, 
потому что потенциал университе-
та таков, что мы можем создавать 
уникальные продукты и выходить 
на серьёзные результаты, участвуя 

в определении образовательной 
повестки не только региональ-
ного, но и федерального уровня.

— На Ваш взгляд, какие глав-
ные задачи сегодня стоят перед 
Герценовским университетом?

— У нас есть две очень важные 
задачи. Мы должны очень серьёз-
но подумать над повышением ка-
чества общего и профессиональ-
ного образования. Перед нами 
стоит задача вхождения России 
в десятку стран — лидеров по ка-
честву общего образования. Вто-
рое направление — воспитание 
и социализация. Сейчас мно-
гие говорят о воспитании патри-
отизма, но мне бы хотелось, чтобы 
это понятие рассматривалось бо-
лее широко и многопланово —  
как умение и готовость быть по-
лезным, хорошо относиться к лю-
дям, к своей стране. Для меня 
патриот — равно профессионал  
и порядочный человек.

Потенциал университета таков, что мы мо-
жем создавать уникальные продукты и выходить 
на серьёзные результаты, участвуя в определении  
образовательной повестки не только регионального,  
но и федерального уровня.

Мы помним известные слова о том, что ни один 
президент или премьер-министр не обладает такой 
властью, как педагог в той аудитории, с которой он 
работает. На мой взгляд, как бы высокопарно ни звуча-
ло, это по-прежнему так. Педагог — вершитель судеб.

В РГПУ им. А. И. Герцена подвели итоги 
приёмной кампании, которая проходила 
в соответствии с Правилами приёма 
на обучение по образовательным 
программам высшего образования. 
Как отметил ответственный секретарь 
приёмной комиссии Пётр Горбунов, 
университет выполнил план приёма  
на бюджетные места по очной  
и заочной формам обучения полностью 
и своевременно.
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Коучинг (coaching ) с англ. — «тренировка». Метод обучения, 
в процессе которого человек, называющийся «коуч», помогает 
обучающемуся достичь некой жизненной или профессиональной цели.

результат. В данном случае под-
ходит такой коучинговый ин-
струмент, как «Система коорди-
нат Рене Декарта» или «декартовы 
вопросы»:

Фото: www.khabkrai.ru
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Исследование Чудского озера

ЖИЗНЬ И ПОДВИГИ

ТРАДИЦИЯ + СОВРЕМЕННОСТЬ

Текущий год в России неспроста 
объявлен Годом Александра 
Невского — со дня рождения 
выдающегося исторического 
деятеля и почитаемого 
православного святого исполнилось 
800 лет. О блестящих победах князя 
на Неве и Чудском озере каждому 
известно со школьной скамьи.  
Меж тем заслуги Александра 
Невского этим не ограничиваются. 
Успешно отражая военные угрозы  
с Запада, он также проявлял себя 
как дальновидный политик  
и дипломат, взаимодействуя  
с Золотой Ордой и с тем же Западом, 
если его представители приходили 
на Русь с миром. Предлагаем 
читателю познакомиться  
с биографией Александра 
Ярославича и, возможно, открыть 
для себя новые интересные факты.

СЪЕЗД РУССКИХ КНЯЗЕЙ ВО ВЛАДИМИРЕ 
После гибели в 1246 году великого князя владимирского Ярослава 

Всеволодовича перед его сыновьями встал вопрос наследования 
Владимирского княжения. По решению княжеского съезда 

в 1247 году князем стал брат Ярослава Святослав Всеволодович. 
Александр остался новгородским князем, а также, возможно, 

получил Тверскую землю.

СМЕРТЬ АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО
Возвращаясь из Орды, князь тяжело заболел. 
Когда его состояние резко ухудшилось, он прика-
зал остановиться в Фёдоровском монастыре го-
рода Городца. Там он принял монашеский пост-
риг и в тот же день скончался. Тело Александра 
Невского было погребено в соборе Рождествен-
ского монастыря во Владимире 24 ноября.

Текст подготовлен на основе книги  
Р. А. Соколова и Ю. В. Кривошеева «Александр 
Невский. Эпоха и память», а также материалов 
сайта www.aleksandrnevskiy.ru

РОЖДЕНИЕ АЛЕКСАНДРА ЯРОСЛАВИЧА  
 (30 МАЯ 1220 ГОДА ИЛИ 13 МАЯ 1221 ГОДА)

Александр Ярославович родился в Переславле-
Залесском в семье князя Ярослава Всеволодовича.  

Он был вторым ребёнком в семье, в 1219 или 
в 1220 году родился его старший брат Фёдор. Точная 

дата рождения Александра нигде не указывается.

1220 ГОД (1221 ГОД)
1223 ГОД

ПЕРВЫЙ ПРИЕЗД В НОВГОРОД
Александр впервые оказался в Новгороде, 
когда Ярослав Всеволодович во второй раз 
стал новгородским князем.

ОТЪЕЗД ЯРОСЛАВА ИЗ НОВГОРОДА 
Ярослав покидает Новгород, но оставляет в городе сыновей Александра и Фёдора. 
Возможно, Ярослав рассчитывал, что новгородцы привыкнут к его детям,  
что в будущем поспособствует их успешной политической карьере. К юным 
князьям были приставлены верные мужи Ярослава Всеволодовича — Фёдор 
Данилович и тиун Яким. Однако, в те годы на город обрушились природные 
катаклизмы, приведшие к голоду. Разгорелись народные волнения, 
и в 1229 году братья вынуждены были бежать в Переславль-Залесский.

ВОЗВРАЩЕНИЕ ЯРОСЛАВА В НОВГОРОД
В 1230 года новгородцы изгнали сына Михаила Всеволодовича  

Черниговского Ростислава и вновь позвали на княжение Ярослава.  
Он провёл в городе всего две недели, а затем покинул его, вновь оставив 

двух сыновей. Предшествовавший неурожай серьёзно сказался на городе, 
всюду люди гибли от голода и грабежей, к тому же начались пожары.  

Все эти невзгоды происходили на глазах юного Александра. Закончились беды, 
когда немецкие купцы привезли в город достаточно хлеба и муки.

СМЕРТЬ ФЁДОРА ЯРОСЛАВИЧА
В 1233 году старший из братьев должен был сочетаться браком с дочерью  
Черниговского князя Михаила Всеволодовича, но неожиданно скончался  
10 июня. Это событие стало потрясением для всех. Александр, уже не раз ви-
девший смерть вокруг себя, понёс первую личную потерю, но горевать было 
некогда. Ярослав уезжал в Суздальскую землю, и Александр остался в городе 
в роли представителя отца.

НАЧАЛО КНЯЖЕНИЯ 
Ярослав Всеволодович отправился в Киев, и Александр 
остался в Новгороде в качестве самостоятельного 
князя. Начало княжения стало для него особенно 
сложным из-за постоянных внешних угроз.  
Основными врагами Новгорода на тот момент были 
Литва, немецкие рыцари и Швеция. 

НАШЕСТВИЕ БАТЫЯ
Большое монгольское войско под предводи-
тельством Бату-хана остановилось близ Рязани. 
Александр Невский не бился с ордынцами,  
поскольку готовил к осаде Новгород.  
Однако, город чудом избежал разорения.  
Не дойдя до него всего 100 вёрст, Батый рез-
ко развернул войско. Возможно, свою роль  
сыграл незнакомый для монголов ландшафт,  
который им было сложно преодолеть в условиях 
начавшейся распутицы.

ЖЕНИТЬБА
Александр Ярославич женился на дочери полоцкого князя Брячислава Василь-
ковича. Имя её точно не известно историкам, но есть три варианта:  
Александра, Параскева или Дарья. Целью брака являлось укрепление союза 
Новгорода и Полоцка на фоне нарастающих внешних угроз.

НЕВСКАЯ БИТВА
Период, когда русскую землю ослабило монгольское нашествие, 

показался Швеции благоприятным для того, чтобы нанести удар. 
Под предводительством Биргера Магнуссона войска двинулись  

по Неве. Узнав об этом, Александр Ярославич незамедлительно от-
правился навстречу неприятелю. Новгородцы разбили шведов,  

это стало первой военной победой Александра.

ССОРА С НОВГОРОДЦАМИ  
Через несколько месяцев 

после битвы произошёл конфликт 
Александра с новгородцами, о причинах 

которого доподлинно неизвестно. Александр 
ушёл на княжение в Переславль-Залесский, 

но вернулся вновь по просьбе новгородцев 
в 1241 году, чтобы защитить город  

от немецких рыцарей. 

ЛЕДОВОЕ ПОБОИЩЕ
Ливонский орден был наиболее сильным 
и опасным врагом, которому противостоял 
Александр Невский. Захваты в Восточной 
Прибалтике и нападение на Северо-Запад-
ную Русь являлись частью общего напа-
дения на Восток, организованного немец-
кими феодалами. В первом столкновении 
немцы разбили отряд Александра Невско-
го и заставили отступить к Чудскому озеру. 
Ход сражения изменился благодаря хорошо 
укреплённым флангам русских войск и дей-
ствиям лучников. Получив сокрушительный 
удар, Ливонский орден попросил о мире.

БИТВА НА Р. ОМОВЕЖЕ
В новгородские пределы вторглись 
немцы, отпор которым решил дать 
Ярослав с дружиной переяславцев. 
Вероятно, среди ратников находился 
и Александр, для которого это был 
первый военный поход.

ОТВЕТ НА ПОСЛАНИЯ ПАПЫ РИМСКОГО
Римский папа Иннокентий IV намеревался заключить унию с киевской митропо-
лией, подчинив её католической церкви, взамен обещая оказать военную помощь 
в борьбе с Ордой. Однако Александр понимал, что одержать победу над монголами 
не удастся даже с помощью европейских рыцарей, поэтому дал отказ.

ПОЕЗДКА В МОНГОЛИЮ
Андрей Ярославич был  
не согласен с тем, что Влади-
мир достался его дяде, по-
этому отправился в Орду, 
чтобы разрешить этот спор. 
Вслед за ним отправился 
Александр, который как 
старший мог претендовать 
на Владимир. В итоге по  
решению монголов Влади-
мирское княжение доста-
лось Андрею, Александр же 
получил Киев.

ПОЛУЧЕНИЕ ЯРЛЫКА 
НА ВЛАДИМИРСКОЕ КНЯЖЕНИЕ

Ярлык на Владимирское княжение Александр получил 
в 1252 году, когда на ханский престол взошёл Мунке, отме-

нивший предыдущие ярлыки и указы. Великим князем вла-
димирским Александр оставался до конца жизни,  

а в Новгороде посадил сына Василия.

АНТИОРДЫНСКИЕ ВЫСТУПЛЕНИЯ В НОВГОРОДЕ  
Новгородцы воспротивились переписи населения монголами для обложения 
дани. Они не считали свой город завоёванным, и такой шаг был неприемлем для 
них. Однако Александр заставил их участвовать в переписи, поскольку понимал, 
что в настоящее время недостаточно ресурсов, чтобы дать отпор захватчикам, 
способным легко разорить Новгород в случае неподчинения, поэтому необходимо 
собирать силы постепенно.

ПОХОД НА ШВЕДОВ В ЗЕМЛИ ПЛЕМЕНИ ЕМЬ
В 1256 году к Новгородской земле двинулось войско немцев и шведов  
с целью строительства пограничной крепости на реке Нарове, но они отсту-
пили, только узнав о сборе полков под предводительством Александра  
Невского. Александр же совершил поход через замёрзший Финский залив 
в недавно приобретенные шведами земли Финляндии, где жило финское 
племя емь. Значение этой кампании заключалось в демонстрировании вы-
сокой обороноспособности Новгорода.

ПОЕЗДКА В ОРДУ
Точная цель последней поездки Александра в Орду к Хану Берке не извест-
на. Но, исходя из сообщений летописей, можно заключить, что хан собирал 
войско из покорённых народов для войны с Ираном, и Александру удалось 

убедить его не забирать в походы жителей Руси.

1228 ГОД
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ЛЕТО 1233 ГОД
1234 ГОД
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ДЕКАБРЬ 1237 — МАРТ 1238 ГОДА
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ВЗГЛЯД ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ

ТРАДИЦИЯ + СОВРЕМЕННОСТЬ

Личность святого князя и полководца Александра Невского 
вызывает неизменный интерес у учёных. Специалисты 
Герценовского университета также вносят значительный  
вклад не только в изучение, но в и популяризацию великой 
исторической фигуры и этого периода.

ОДНИМ из известных исследо-
вателей и популяризаторов лич-
ности и деятельности Алексан-
дра Невского является директор 
института истории и социальных 
наук Герценовского универси-
тета Роман Соколов. По его соб-
ственному признанию, интерес 
к Александру Невскому появился 
у него ещё в школе, поскольку он 
сам живёт в Усть-Ижоре, на месте 
Невской битвы. Роман Алексан-
дрович писал курсовые об Алек-
сандре Невском с 1 курса, и сейчас, 
являясь доктором наук, продолжа-
ет изыскания в этом направлении. 
При этом великий князь интересу-
ет его не только как исторический 
деятель, но и как фигура истори-
ческой памяти. Исследования Ро-
мана Александровича посвящены 
представлениям об Александре 
Невском в нашем обществе, ис-
пользованию его образа в идео-
логических целях и, конечно, по-
читанию его как святого.

В год 800-летия Александра Нев- 
ского Роман Александрович при-
нял активное участие во множе-
стве тематических мероприятий 
и проектов. Вместе с начальни-
ком отдела экспертизы и искус-
ствоведческих заключений Цен-
трального музея древнерусской 
культуры и искусства имени Ан-
дрея Рублёва Жанной Белик он 
осуществлял научное редакти-
рование книги «Благоверный ве-
ликий князь Александр Невский: 
Блистая славою на земле и на 
Небесах», содержащей сведения 
о биографии и исторической па-
мяти Александра Невского. Кро-
ме того, в течение года иссле-
дователь выступил с лекциями 
во множестве городов России, 
а для студентов института исто-
рии и социальных наук органи-
зовал экскурсию на место Нев- 
ской битвы.

Совместно с коллегами из 
Санкт-Петербургского институ-
та истории РАН он принял участие 
во Всероссийском музейно-исто-
рическом проекте «Александр Не-
вский: великий северный путь», 
поддержанном компанией «Нор-
никель». Проект впервые рассма-
тривает биографию великого кня-
зя именно в «северном» ракурсе, 
«раскрывает» вехи его деятельно-
сти и тренды государственной по-
литики по освоению северных тер-
риторий — от Великого Новгорода 
до финских и карельских земель, 
от Владимира до Кольского полу-
острова, даёт возможность уви-
деть плоды дипломатии эпохи 
Александра Невского. В рамках 
проекта было организовано не-
сколько выставок в различных го-
родах России.

Символично, что именно в год 
800-летия Александра Невского Ро-
ману Александровичу удалось обна-
ружить записку, вложенную в раку 
полководца в 1681 году, после спа-
сения мощей от пожара, и исчез-
нувшую после вскрытия мощей 
в 1922 году. О значении этого от-
крытия Роман Александрович  
рассказал: «В 1922 году при  ВЕРОНИКА МАХТИНА, ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, корреспонденты «ПВ»

В ИССЛЕДОВАНИЯХ, связанных с эпохой Александра 
Невского, принимают активное участие и представите-
ли факультета географии Герценовского университета.  
Декан факультета географии Дмитрий Субетто и замести-
тель декана по научной работе и международным связям 
факультета географии Юрий Кублицкий стали членами 
экспедиции Центра подводных исследований Русско-
го географического общества «По следам генерала Ка-
раева», цель которой — поиск места Ледового побоища.

РОМАН СОКОЛОВ, 
директор института истории 

и социальных наук РГПУ им. А. И. Герцена

По словам Романа Александровича,  
фигура Александра Невского вызывает боль-
шой интерес и у студентов. Многих интересу-
ют взаимоотношения князя с новгородцами.

ДМИТРИЙ СУБЕТТО, 
 декан факультета географии  

РГПУ им. А. И. Герцена

Экспедиция — это важное событие для на-
шей страны. В этом году отмечается 800-лет-
ний юбилей Александра Невского, а в следу-
ющем — 780-я годовщина Ледового побоища. 
Все мероприятия, которые посвящены этим 
событиям и связаны с их изучением, — безус-
ловно, нужны и важны. Появились методы, 
которые позволяют проводить исследования 
на совершенно новом техническом уровне. 
В частности, что касается Псковско-Чудско-
го озера, то мы все его представляем в том 
виде, в котором оно находится на данный мо-
мент, но 780 лет назад в силу разных причин 
озеро могло иметь совершенно другие очер-
тания, чем те, которые мы имеем сейчас.  
И, следовательно, при проведении и планиро-
вании археологических работ мы должны это 
учитывать.Юрий Анатольевич рассказал 

о ходе экспедиции: «Исследова-
ния Чудского озера проходили 
ещё в советское время под руко-
водством Георгия Караева. В тот 
период были получены доста-
точно масштабные результаты, 
и место, где проходило сражение, 
было примерно установлено. Так-
же было замечено, что под водой 
на глубине трёх метров виднеются 
пни, — когда-то там росли деревья, 
то есть уровень воды раньше был 
ниже. Исследователями был по-
ставлен вопрос о том, а было ли 
в тот период озеро в том самом 
виде, в котором мы видим его сей-
час. Были построены карты, отра-
жающие предполагаемые границы 
озера на момент битвы. К сожале-
нию, на тот момент не было воз-
можности определять возраст 
донных отложений, поэтому во-
прос о времени повышения уров-
ня воды в Чудском озере до сих пор 
остается открытым. Чтобы най-
ти ответ на этот вопрос, в мае мы 
отправились в экспедицию, орга-
низованную коллегами из центра 
подводных исследований РГО».

В задачи герценовских специ-
алистов входило детальное об-
следование дна озера, дополне-
ние результатов исследований, 
сделанных в советское время, 
и определение уровня воды на мо-
мент сражения. По словам Юрия 
Анатольевича, итоги нынешних 
исследований изменения уровня 

воды помогут в общей работе: «Если он действительно был ниже, 
скажем, на три метра, то мы сейчас можем смело глубину в три  
метра отсечь, и площадь поиска материальных артефактов подводны-
ми археологами сузится».

Предварительные результаты позволяют говорить о подтвержде-
нии предположений советской экспедиции об изменении уровня воды: 
«У нас уже была батиметрическая карта (карта глубин) этого района, 

и мы в нескольких местах должны были отобрать донные осадки.  
Мы действительно увидели, что под примерно метром озёрных от-
ложений залегает торф, причём его там больше метра, — поделился 
Юрий Анатольевич. — Это говорит о том, что на том месте, которое 
сейчас покрыто озером, были болота, то есть суша. Действительно 
уровень воды поднялся в какой-то период». Однако, как подчеркива-
ют герценовские специалисты, окончательные выводы о времени это-
го подъёма можно будет сделать только после анализа результатов  
лабораторных анализов.

участии советского руковод-
ства было проведено вскры-
тие мощей Александра Не-
вского. В результате были 
обнаружены кости и запи-
ска XVII века, в которой го-
ворилось, что после церков-
ного пожара, при котором 
сгорели все иконы, спасён-
ные мощи были помеще-
ны в раку  20 мая 1681 года.  
Записка должна была стать 
вещдоком в уголовном деле по 
поводу “векового об-
мана верующих” — 
якобы церковники 
всегда знали, что 
хранится не тело, а кости. 
Предполагалось, что записка под-
ложная, а кости принадлежат раз-
ным людям, но экспертизы этого 
не подтвердили. Потом, в кон-
це мая 1922 года, арестовали, а за-
тем расстреляли митрополита Ве-
ниамина за сопротивление при 
изъятии церковных ценностей. 
Дело о “вековом обмане” стало 
ненужно, его сдали в архив и за-
были. О записке тоже могли бы 
забыть, но она упоминалась в га-
зетных репортажах, также были 
её фотографии, которые истори-
ки оставляли себе на память. Фо-
токопии хранились в библиотеке 
Академии наук и в Публичной биб- 
лиотеке. Долгое время она мало 
кого интересовала, поскольку объ-
ективно изучать церковно-государ-
ственные отношения XX в. было 
просто невозможно. Вновь обра-
щаться к этой теме стали в конце 
1990-х годов, и выяснилось, что 
записка исчезла. Историки иска-
ли её в разных архивах, но безре-
зультатно, и записка стала счи-
таться утраченной. А в 2021 году 
она обнаружилась в Ленинград-
ском областном государствен-
ном архиве в городе Выборг. Ди-
ректор архива Юлия Крипатова 
пригласила меня познакомиться 
с делом, я сразу спросил её о за-
писке. Она ответила, что, действи-
тельно, есть подходящий под мое 
описание документ. Конечно, без 
её профессионализма как архиви-
ста, стремящегося детально разо-
браться в каждом вопросе, в том 
числе, с помощью привлечения 
экспертов, записка еще долго оста-
валась бы “под спудом”».

Студенты Герценовского университета  
на экскурсии в Усть-Ижоре

Исследование озерных отложений

Поклонный крест 
Александру Невскому  
и его дружине  
в дер. Кобылье городище 
(берег Чудского озера)
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ШАГ В ПРОФЕССИЮ

СОЦИОКУЛЬТУРНАЯ 
АДАПТАЦИЯ

— Что, на Ваш взгляд, вклю-
чает в себя понятие «социо- 
культурная адаптация мигран-
тов»?

— Социокультурная адапта-
ция мигрантов — это приобще-
ние мигрантов к социуму титуль-
ной нации. Сюда входит овладение 
языком и культурой, нормами по-
ведения и обычаями страны. 

— Что стало для Вас моти-
вацией начать исследовать 
эту проблему с научной точ-
ки зрения?

— Наша кафедра межкультур-
ной коммуникации филологиче-
ского факультета начала занимать-
ся с мигрантами русским языком 
в 2005 году. К нам на кафедру при-
шли учителя из методического 

центра Адмиралтейского рай-
она и рассказали, что в школы 
Санкт-Петербурга поступают дети 
из бывших союзных республик, 
которые не знают русского языка. 
Мы занимались подготовкой пре-
подавателей русского языка как 
иностранного и решили помочь 
в методике: привлекли студен-
тов-волонтёров, начали создавать 
курсы повышения квалификации 
и учебники для мигрантов.

Проблема в 2005 году была 
абсолютно новой, и в Петербур-
ге мы были единственным ву-
зом, изучающим её. Тогда же от-
крылась бакалаврская, а потом 
и магистерская программы для 
подготовки учителей русского 
языка для мигрантов. В 2006 году 
при нашей кафедре был создан 
Центр адаптации мигрантов.  

Мы проводили научные кон-
ференции и круглые столы по 
этой тематике, выпускали учеб-
ные пособия, руководили курсо-
выми, дипломными проектами 
и диссертациями, работали по 
договорам со школами Санкт-Пе-
тербурга и Ленинградской обла-
сти. Однако понимания необхо-
димости работы с мигрантами 
не было даже в городском отде-
ле образования. После выхода 
в свет первого «Русского буква-
ря для мигрантов» в 2010 году 
ситуация, благодаря широкому 
освещению в прессе, стала по-
немногу меняться. На сегодняш-
ний день нами выпущено более 
20 учебных пособий по русскому 
языку как неродному (так мы на-
зываем русский язык для мигран-
тов в отличие от русского языка 
как иностранного). 

— Как сейчас развивается 
это направление?

— В последние годы обстанов-
ка начала меняться к лучшему. 
Появились гранты для проектов 
по адаптации детей мигрантов. 
Во многих регионах учителя из-
дают учебные пособия. Несколько 
лет назад в Герценовском универ-
ситете открылся Межвузовский 
центр билингвального и поликуль-
турного образования со своим шта-
том сотрудников под руководством 
профессора Елизаветы Хамраевой, 
и я смогла перевести в этот центр 
нашу работу с мигрантами. В про-
ектах этого центра принимают уча-
стие аспиранты и преподаватели 
нашей кафедры. 

— Чем отличаются мето-
дика преподавания и подход  

Подготовили  
ВЕРОНИКА МАХТИНА,  
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспонденты «ПВ»

УЧАСТНИКАМИ выезда стали 
шесть студентов, которые в инсти-
туте прошли серьёзный конкурс-
ный отбор, а также преподаватели 
и аспирант кафедры. Группа вы- 
ехала под руководством доцента 
кафедры Олега Иванова. 

Образовательные выезды ста-
ли традиционными в рамках  
деятельности СНО: несколько лет 
назад членами СНО был разра-
ботан проект «Образовательное 
пространство России». Однако 

Помощь в освоении русского языка детям мигрантов,  
а также ребятам, проживающим в поликультурных регионах 
России, — важная задача для современного педагогического 
сообщества. В свою очередь, помочь школьным учителям 
справиться с этой задачей — миссия ряда специалистов 
Герценовского университета. Здесь свои усилия объединили 
Межвузовский центр билингвального и поликультурного 
образования и кафедра межкультурной коммуникации. 
Об уникальном опыте вуза и специальной 
программе повышения квалификации  
для учителей рассказала заведующая 
кафедрой межкультурной коммуникации  
Ирина Лысакова.

к ученикам в поликультур-
ных регионах и к детям ми-
грантов?

— Методика работы с детьми, 
не знающими русского языка, в по-
ликультурных регионах практи-
чески такая же, как с детьми ми-
грантов, поэтому мы делаем одни 
пособия. Отличия могут быть свя-
заны только с национально-куль-
турной ситуацией в регионе. На-
пример, на Северном Кавказе 
языковым фоном среды являет-
ся не только русский язык (как 
в Северо-Западном и Централь-
ном регионах России), но и язы-
ки диаспоры, в которой живут 
дети. Это требует дополни-
тельных культурно-историче-
ских и языковых комментари-
ев. Многие учителя в регионах 

владеют этими знаниями.  
Мы убедились в этом, про-
водя семинары и курсы по-

вышения квалификации для 
учителей.

Во многих поликультурных ре-
гионах проблемы русского язы-
ка в школах связаны с админи-
стративными трудностями: нет 
оплаты дополнительных занятий 
с детьми, нет учебников и курсов 
повышения квалификации для 
учителей, работающих с деть-
ми-билингвами. Специфика про-
екта «Социальная адаптация де-
тей мигрантов 2021» состоит 
как раз в том, что помимо де-
тей мигрантов этот проект наце-
лен на работу и с учащимися в по-
лиэтнических регионах. 

— Проект направлен не толь-
ко на обучение педагогов, но 
и на разработку новых методик 
совместно с ними. Какие задачи 
предстоит вместе решить ис-
следователям и учителям?

— Задачи связаны с совершен-
ствованием системы повышения 
профессиональной компетенции 
педагогов по вопросам межэтни-

ческих отношений в контексте об-
разовательной политики и стра-
тегии развития национальной 
политики страны. Особенно ва-
жен аспект реализации разрабо-
танных методик социокультурной 
адаптации учащихся.

— Вы являетесь руководите-
лем программы повышения ква-
лификации «Социокультурная 
адаптация детей мигрантов 
и детей, проживающих в поли-
этнических регионах РФ, сред-
ствами русского языка, исто-
рии и культуры». В два потока 
эту программу освоили более 
1500 российских работников 
образования. Какова была цель 
этой программы и какие специ-
алисты к ней были привлечены?

— Цель программы заключалась 
в получении педагогическими ра-
ботниками знаний, необходимых 
для проектирования образова-
тельного процесса в поликультур-
ной школе, чтобы способствовать 
социокультурной адаптации уча-
щихся. В осуществлении програм-
мы приняли участие преподаватели 
петербургских и московских вузов.

— Какими навыками и техно-
логиями овладели педагоги, про-
шедшие курс?

— Педагоги овладели современ-
ными методиками организации 
и проектирования образователь-
ного процесса в полиэтнической 
и поликультурной среде, научи-
лись создавать тематическое пла-
нирование по программам учеб-
ных дисциплин, методическое 
обеспечение, учебно-методиче-
ские и оценочные материалы для 
обучения детей мигрантов и детей, 
проживающих в полиэтнических  
регионах России.

в последнее время из-за эпидемио- 
логической ситуации в мире пу-
тешествия были практически не-
возможны, поэтому предстоящую 
поездку в Крым ждали особенно. 

Задачей любого образова-
тельного путешествия в первую 
очередь является обмен мето-
дическим опытом между региона-
ми страны, участники знакомят-
ся с интересными подходами 
к процессу преподавания, новыми  
методическими стратегиями,  

лучшими педагогически-
ми практиками. Подобные вы-
езды полезны и интересны 
не только для гостей региона, но 
и для принимающей стороны. 
В нашем случае базой для встре-
чи с педагогами и студентами стал  
Севастопольский государствен-
ный университет, где состоял-
ся межрегиональный круглый 
стол, посвящённый методиче-
ским проблемам современно-
го школьного исторического об-
разования. Приём был очень  

тёплым: преподаватели и студен-
ты СевГУ ждали нас не меньше, 
чем мы эту поездку. Для педагогов  
Севастополя встреча с ведущим 
педагогическим вузом страны ока-
залась очень значимой. Из докла-
дов и обсуждений выяснилось, что 
СевГУ не так давно начал подготов-
ку учителей истории. Университет 
Севастополя разработал направле-
ние «Педагогическое образование» 
из-за острой нехватки учителей 
в Крыму. Студенты-севастополь-
цы старших курсов уже работают 
в школах, совмещая педагогиче-
скую деятельность с занятиями 
в университете. На круглом столе 
выступили семь докладчиков, в том 
числе и от Герценовского универ-
ситета. Аспирант кафедры мето-
дики обучения истории и обще-
ствознанию Екатерина Клыченко 
представила разработки по исполь-
зованию исторической живописи 
на уроках истории. Руководитель 
выезда Олег Иванов раскрыл ме-
тодические подходы к развитию 
читательской грамотности в про-
цессе обучения. Севастопольские 
коллеги осветили проблемы музей-
ной педагогики, метода проектной 
деятельности, инновационных ме-
тодов в преподавании истории, 
а также затронули тему патрио-
тического воспитания в регионе. 

После завершения круглого 
стола нам удалось познакомить-
ся с кампусом Севастопольского 
университета. Интересным ока-
залось расположения корпуса — 
в трёх метрах от моря! Также мы 
узнали, что в университете есть 
уникальная кафедра, которая за-
нимается подводной археологи-
ей. В корпусе находятся артефак-
ты, которые были найдены в ходе 

подводных экспедиций, оборудо-
вание, нам показали бассейн, где 
начинающие археологи учатся 
управлять специальным роботом.

Экскурсии в образовательных 
путешествиях играют не мень-
шую роль, чем конференции, круг- 
лые столы и посещения уроков, 
так как через них участники по-
знают историко-культурное насле-
дие страны. Крым с его богатейшей 
историей, уникальной природой 
и интереснейшими объектами по-
зволил осуществить экскурсионную 
часть путешествия в полном объёме. 
Естественно, посмотреть все досто-
примечательности за такой корот-
кий срок невозможно, но проник-
нуться отдельными эпизодами из 
истории полуострова нам удалось. 

Подготовка к экскурсионной ча-
сти началась задолго до прибытия 
в Севастополь, ещё в университете. 
Студенты-участники выезда само-
стоятельно разрабатывали марш-
руты, составляли экскурсии, ис-
кали необходимую информацию. 

За неделю участникам образо-
вательного путешествия удалось 
познакомиться с достопримеча-
тельностями Севастополя, посе-
тить древний Херсонес, несколь-
ко музеев города. Открытием  
для нас стал «Подземный Севасто-
поль» — музей, который распола-
гается в бункере времен Холод-
ной войны. Помимо Севастополя 
участники побывали в Ливадии, 
поднялись к пещерному горо-
ду Эски-Кермен, изучили гор-
ную местность Балаклавы.

За короткое время мы познако-
мились с историей Крыма, особен-
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ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ 
ПУТЕШЕСТВИЕ

 Наш выезд — лучшее воспоми-
нание о прошедшем лете. Море, 
солнце, новый опыт и прекрас-
ная компания! Это было насто-
ящее образовательное путеше-
ствие, от которого я получила 
огромное удовольствие.

Дарья Бахир

 Выезд был для меня новым 
и очень интересным опытом. Всё 
прошло на высшем уровне: инте-
ресная конференция на тему пе-
дагогического образования в Рос-
сии, увлекательные экскурсии, 
невероятная природа и архи-
тектура Крыма.

Игорь Дегтярёв

 Мы смогли за короткий срок 
посетить столько потряса-
ющих достопримечательно-
стей, показывающих всю красо-
ту Крыма, — это великолепная 
возможность. 

Елизавета Грецова

КОММЕНТАРИИ УЧАСТНИКОВ

ностями школьного образования 
в Севастополь, насладились при-
родой полуострова и даже сходи-
ли в маленький поход. Впечатле-
ния от поездки несомненно дали 
положительный заряд на новый 
учебный год. 

ПУТЬ В НАУКУ

ПОКАЗАТЕЛИ 
Всего опубликовано 5 номеров 
Общее число статей из журнала: 52 
Кол-во поступающих статей в год: около 42 
Доля отклоненных статей: около 20% 
3,5 тыс. посетителей сайта из 59 стран

НАУКОМЕТРИЯ 
Двухлетний импакт-фактор РИНЦ: 0,111 
Индекс Херфиндаля по организациям авторов: 
1480 (чем больше различных организаций,  
авторы из которых публикуются в журнале, 
и чем равномернее распределены между ними  
публикации, тем меньше величина этого показателя; 
max = 10000)
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• Российский индекс научного цитирования (РИНЦ) 
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ЖУРНАЛ ИНТЕГРАТИВНЫХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ КУЛЬТУРЫ

ЭТО КУЛЬТУРОЛОГИЧЕСКИЙ жур-
нал, он посвящён одной из четы-
рёх важнейших сфер научного 
знания — теории и истории куль-
туры. Наряду с науками о природе, 
человеке, обществе, науки о куль-
туре представляют собой знание 
об искусственно созданной реаль-
ности. Существует особая мето-
дология, позволяющая говорить 
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о свойствах этой реальности, и она 
носит интегративный по отноше-
нию к отдельным частям культу-
ры характер. 

Тематический спектр журналь-
ных материалов связан с нашей 
основной задачей — публико-
вать работы об интегралах куль-
туры. К таким интегралам отно-
сятся, прежде всего, социальные, 
психические и ценностные харак-
теристики культуры. Особое вни-
мание мы уделяем проблемам об-
разования как форме культуры, 
вопросам понимания (герменев-
тики) других культур. 

Большую часть нашей чита-
тельской и авторской аудитории 
составляют специалисты в обла-
сти культурологии и герменевти-
ки. Мы смогли включить в состав 
нашей редакционной коллегии 
и редакционного совета учёных 
с мировым именем и широко из-
вестных в России специалистов. 

Журнал создавался для 
нужд российской культурологии 
и является официальным органом 

Общероссийской общественной 
организации содействия разви-
тию культурологии «Российское 
культурологическое общество». 
В 49 субъектах РФ действуют от-
деления организации, в её состав 
сегодня входит около 500 членов, 
учёных и преподавателей, студен-
тов и работников сферы культу-
ры. Именно культурологическое 
общество и является главной чи-
тательской аудиторией журнала. 

Судя по откликам, наших чи-
тателей интересует вся пробле-
матика, с которой связана рабо-
та журнала. В первую очередь, 
это работы по теории культуры, 
методологии её исследования, 
результаты конкретных проек-
тов в сфере культуры, образцы 
образовательных практик в об-
ласти реализации в школе и вузе 
культурологических программ. 
Отдельная тема, которая мно-
гим интересна, — это возможно-
сти и роль культурологов на рын-
ке труда в России последних лет, 
а также профессиональные стан-
дарты, которые необходимо подго-
товить для этой сферы занятости. 
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АМУРСКИЙ 
ЗООЛОГИЧЕСКИЙ 
ЖУРНАЛ

ЖУРНАЛ был основан в 2009 году 
в Благовещенском государствен-
ном педагогическом универ-
ситете как международное ре-
цензируемое научное издание. 
С переносом журнала в Герце-
новский университет значитель-
но улучшилась электронная база 
издания, повысился уровень пред-
печатной подготовки и доступно-
сти, что расширило читательскую 
и авторскую аудиторию.    

Тематика публикуемых мате-
риалов ограничена конкретной 
специализацией издания, одна-
ко охватывает разные аспекты 
и подразделения современной зоо- 
логии.  Кроме того, практически 
нет ограничений по региону. Жур-
нал интересен исследователям зоо- 
логии, работающим в различных 
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уголках мира. Издание уже извест-
но в среде специалистов, каждого 
из которых, разумеется, интересу-
ет своя конкретная тема.  

У нас достаточно большое коли-
чество авторов — более 250 — от 
студентов до докторов наук и ака-
демиков РАН. Часть из них публи-
ковались неоднократно. Среди 
отечественных авторов — пред-
ставители практически всех на-
учных специализированных за-
ведений, работающих в области 
зоологии. География зарубежных 
авторов охватывает более 40 стран.  

Важным фактором, вызыва-
ющим международный интерес, 
является то, что на страницах на-
шего журнала описываются новые 
для науки виды (уже более 600). 
Опубликованные первоописа-
ния входят в мировые базы, на-
звания новых видов становятся 
валидными. 

Одним из важных направле-
ний издания является фаунисти-
ка — описания фауны отдельных 
локальных территорий. Такие 
исследования ложатся в основу 
зоогеографических построений, 
на чём базируется биогеография.

Журнал является изданием от-
крытого доступа и входит в це-
лый ряд научных архивов. Пре-
имуществом является также то, 
что статьи публикуются в ре-
жиме non-stop — сразу по мере 
поступления, рецензирования 
и редактирования. Основной для 
нас принцип рецензирования —  
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ISSN: 2686-9519

Тематика: актуальные вопросы зоологии, 
палеонтология, систематика, фаунистика, 
физиология животных, экология, медицин-
ская, сельскохозяйственная и лесная зоо-
логия и т. п.

корректная и конструктивная кри-
тика, способствующая улучшению 
статьи. Мы оставляем место для 
научной дискуссии.

В планах журнала — изда-
ние монографий, что является 
современным трендом в веду-
щих зарубежных научных журна-
лах. Кроме того, держим курс на 
вхождение в международные базы 
данных.

НАУКОМЕТРИЯ 
Пятилетний импакт-фактор РИНЦ: 0,509 
Десятилетний индекс Хирша в РИНЦ: 13 
Индекс Херфиндаля по организациям авторов: 535  
(чем больше различных организаций,  авторы из которых публикуются 
в журнале, и чем равномернее распределены между ними 
публикации, тем меньше величина этого показателя; max = 10000)

ПОКАЗАТЕЛИ 
Всего опубликовано 50 номеров 
Общее число статей из журнала: 556 
Кол-во поступающих статей в год: около 60 
Доля отклоненных статей: около 10% 

В августе этого года в рамках деятельности СНО кафедры методики 
обучения истории и обществознанию института истории и социальных 
наук состоялся образовательный выезд в Севастополь. 

ПЕРВЫЕ 5 СТРАН 
Россия: 5150 (62,97%) 
США: 665 (8,13%) 
Китай: 347 (4,24%) 
Украина: 240 (2,93%) 
Япония: 137 (1,68%)

По материалам управления научных  исследований 
подготовила ВЕРОНИКА МАХТИНА, корреспондент «ПВ»
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стать для них достаточно значи-
мым лицом, с которым можно бу-
дет установить контакт, чтобы ребё-
нок начал двигаться в направлении 
просоциальной культуры и обу-
чаться навыкам взаимодействия, 
которые бы помогли ему вернуть-
ся в общество. Конечно, со сторо-
ны таких детей могут быть и ложь, 
и воровство, потому что они при-
выкли жить достаточно свободно, 
а в любом учреждении закрыто-
го типа есть определённые огра-
ничения.

— Есть ли в России подобные 
приюты, как «Транзит»?

— Не могу точно сказать  
насчёт России, но в Санкт- 
Петербурге точно нет, он достаточ-
но уникален.

— Насколько велики масшта-
бы проблемы социального сирот-
ства и насколько она на слуху 
в обществе и в научной среде?

— Мне кажется, что ей уделяет-
ся достаточно большое внимание, 
в том числе и в социальной полити-
ке. Эта проблема активно исследу-
ется, постоянно разрабатываются 
новые подходы реабилитации де-
тей, оказавшихся в ситуации со-
циального сиротства. Социаль-
ные педагоги, психологи включены 
в эту деятельность, что мы и видим 
на примере приюта «Транзит». Как 
я уже говорила, там в настоящее 
время около пятнадцати психоло-
гов, а это редкость даже для обра-
зовательного учреждения. 

— Что может сделать педа-
гог общеобразовательной шко-
лы, если заметил, что ребёнок 
находится в опасной ситуа-
ции, и какой вклад может вне-
сти в профилактику социаль-
ного сиротства?

— Есть определённые алгорит-
мы по предотвращению таких со-
циально опасных ситуаций. Если 
учитель заметил у ребёнка следы 
побоев, которые являются дока-
зательной базой, то важно сразу 
обратить на это внимание адми-
нистрации школы, сообщить со-
циальному педагогу. А социальный 
педагог, в свою очередь, должен об-
ратиться в травмпункт, чтобы за-
свидетельствовать побои, опро-
сить ребёнка, при необходимости 
выехать на место его проживания, 
исследовать семейную ситуацию. 
Как правило, это делается в кон-
такте с детской комнатой поли-
ции. Также педагог может напи-
сать заявление на имя директора, 
чтобы то, что он заметил, было не-
медленно зафиксировано. В любом 
случае, самое главное — отреаги-
ровать быстро.
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ИНИЦИАТИВА

— В чём заключается рабо-
та центра и каковы задачи со-
трудников?

— Приют «Транзит» имеет до-
вольно длинную историю разви-
тия, в 2020 году ему исполнилось 
20 лет. Все эти годы его руководи-
телем была Марина Рябко. Изна-
чально он формировался как приют 
для иногородних несовершенно-
летних. Его подопечными стано-
вились дети, которые по тем или 
иным причинам оказывались в без-
надзорном состоянии, и основная 
задача была в том, чтобы обеспе-
чить им безопасное пространство, 

а потом, в зависимости от ситуа-
ции, вернуть в семью или найти но-
вое постоянное место жительства. 
Приют потому и назван «Транзит», 
что он предоставляет временное 
убежище.  В соответствии с этими 
задачами формировалась структу-
ра. Когда ребёнка принимают, он 
получает медицинскую помощь, 
проходит обследование и реаби-
литацию. Затем следует социаль-
ная реабилитация, при необхо-
димости — социально-правовая 

Доцент института психологии РГПУ им. А. И. Герцена Юлия Пежемская 
многие годы сотрудничает со специалистами социального приюта 
для детей «Транзит» г. Санкт-Петербурга. Их подопечными являются 
дети, оказавшиеся в ситуации социального сиротства. Кто-то из детей 
потерялся в чужой стране, кто-то сбежал из дома, столкнувшись  
с насилием, а кто-то просто решил сесть на поезд по другого города  
в поисках новых впечатлений. В интервью Юлия Сергеевна рассказала о том, 
как устроен приют и какую помощь его специалисты оказывают детям.

ПОМОЧЬ ДЕТЯМ 
ВЕРНУТЬСЯ 
ДОМОЙ

помощь, и на каждом этапе ребёнку 
оказывается психологическая под-
держка. Если выясняется, что ре-
бёнок подвергся жестокому обра-
щению и возбуждается уголовное 
дело, то психолог сопровождает 
его и во время следственных дей-
ствий. Затем Комитет по соци-
альной политике добавил специ-
алистам «Транзита» полномочия, 
и в нём выделилась служба меж-
ведомственного взаимодействия, 
которая взаимодействует со След-
ственным комитетом.

Приют ведёт большую работу  
по информационной, правовой, 

консультационной и психологи-
ческой поддержке специалистов:  
социальных работников, психоло-
гов, педагогов. 

— Ваша работа в этом и за-
ключается?

— Да, я работаю в отделе про-
филактики безнадзорности и пра-
вонарушений несовершеннолет-
них, веду семинары и различные 
программы для специалистов. 

С детьми я напрямую не работаю, 
с ними работают другие опытные 
психологи — сейчас их в прию-
те около пятнадцати. Некоторые 
из них являются выпускника-
ми института психологии РГПУ  
им. А. И. Герцена.

— Вы проводите эти про-
граммы в образовательных  
учреждениях?

— Нет, я веду их на территории 
организации, на ул. Решетникова. 
Там очень хорошее помещение, 
которое прекрасно оборудовано 
для всех тренинговых программ. 
На занятия приходят специали-
сты различных центров содействия 
семейному воспитанию, реабили-
тационных центров, а также обра-
зовательных организаций, кото-
рые заинтересованы в обучении 
и супервизии. 

— Какую информацию Вы  
даёте на тренингах?

— У меня несколько программ. 
Есть, например, программы, на-
правленные, на профилактику 
самовольных уходов подрост-
ков из детских домов. Их ведут 
несколько специалистов, и мой 
семинар касается развивающего 
диалога как инструмента профи-
лактической работы специали-
стов с детьми. Также у меня есть 
семинар, касающийся психоло-
гического аспекта прав ребёнка, 
практикум по развитию навы-
ков взаимодействия специали-
ста с ребёнком, пострадавшим 
или ставшим свидетелем насилия.  
Для специалистов, работающих 
с дошкольниками, я веду семинары, 
касающиеся сенсорной интегра-
ции и работы с трудностями раз-
вития через сенсорную среду.  
Также провожу семинары по ре-
сурсной арттерапии (сказкотера-
пии, куклотерапии и т. п.).

— Какие дети чаще всего ста-
новятся подопечными приюта?

— Конечно, прежде всего ино-
городние. Это могут быть дети бе-
женцев, дети-мигранты, дети, кото-
рые просто сели на поезд и уехали 
из своего города. Некоторые даже 
доходят пешком. Это безнадзор-
ные дети или те, что попрошайни-
чают на улицах. Дети, пострадав-
шие от насилия, тоже становятся 
подопечными приюта. То есть, как 
правило, это достаточно сложная 
категория детей. И также важ-
но упомянуть, что в приюте есть 
отдельное межведомственное 
взаимодействие: помимо того, 
что там работают психологи, со-
провождающие на следственных 
действиях, там также достаточ-
но большая команда специалистов 
по социальной работе, круглосу-
точно работающих на телефоне до-
верия. Приют «Транзит» информи-
рует о наличии стационарных мест 
во всех центрах содействия семей-
ному воспитанию города, и когда 

возникает трудная ситуация, то 
в приют звонят, и специалист под-
бирает место для ребёнка.

— Каковы самые распростра-
нённые причины, по которым 
дети решают уехать от семьи? 

— Как правило, это какая-то 
сложная жизненная ситуация. Ре-
бёнок уходит из семьи, потому что 
не чувствует себя нужным, не чув-
ствует, что там его любят. Иногда 
цель ухода — это поиск чего-то но-
вого, что, возможно, согрело бы 
и утешило его. В общем, это не-
благополучная ситуация: отсут-
ствие контакта ребёнка с родите-
лями, отсутствие безопасности, 
общая безнадзорность. При этом 
дети, как правило, не думают, что 
они уходят надолго. Из приютов 
и детских домов они тоже зача-
стую убегают в семью, даже если 
им было там некомфортно, пото-
му что всё равно любят своих ро-
дителей, какими бы они ни были.

— Ведётся ли работа с роди-
телями, чтобы помочь им на-
ладить отношения с ребёнком?

— Да, конечно. Если есть роди-
тели, которых можно найти, в пер-
вую очередь специалисты вза-

имодействуют именно с ними. 
Если у ребёнка есть дом и там 

достаточно безопасно, то он 
возвращается туда. Если же 
дома нет, если родители ли-
шены родительских прав 
или ребёнок ушёл не из дома, 
а из какого-либо учреждения 

социальной защиты, то его 
возвращают в это учреждение 

или в ту страну, из которой он, 
возможно, был привезён.

— Можно ли сказать, что 
чаще в приют попадают дети 
определённого возраста или 
определённых социальных ка-
тегорий?

— В приют принимают детей от 
3 до 18 лет, поэтому там представ-
лены все возрасты. Приют вмещает 
50 человек, и они равномерно рас-
пределены по всем возрастным 
категориям. Сама наполняемость 
зависит от количества койкомест, 
количества детей на этаже, количе-
ства мальчиков и девочек, поэто-
му если ребёнка туда не взять, ему 
ищут другое место.

— С какими трудностя-
ми чаще всего сталкиваются  
специалисты, работающие  
непосредственно с детьми?

— Основная трудность в рабо-
те с детьми из группы риска — это 
установление контакта, потому 
что дети, находящиеся в труд-
ной жизненной ситуации, имеют 
опыт девиантного взаимодействия 
с окружением. Они, как прави-
ло, не доверяют. Взрослому надо 

Беседовала 
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспондент «ПВ»

ДЛЯ ИНФОРМАЦИИ

Сейчас функциони-
руют две площад-
ки приюта «Транзит»:  
на ул. Курляндской 
и на ул. Решетникова.  
Соответственно, на од-
ной — стационарное 
отделение для детей, 
а на другой проводят-
ся различные меропри-
ятия и программы для 
специалистов на тему 
профилактики без-
надзорности и право-
нарушений несовер-
шеннолетних, а также 
консультации для де-
тей, пострадавших от 
насилия, и их родителей.

Фотографии из архива центра «Транзит»


